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Префект ЦАО ответил 
на вопросы жителей

Владимир Говердовский 22 января встре-
тился с жителями Замоскворечья. Какие 
перемены ожидаются в районе и какие об-

ращения взяты на особый контроль, выяснила наш 
корреспондент Виктория Чуранова.
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ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ
Самый теплый округ 
столицы  

Москва огромна, и в каждом округе, да-
же районе, свой особый микроклимат. 
Почему в Центральном округе теплее 

всего и где находится самое жаркое место, рас-
сказали эксперты.
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Детство, опаленное войной: 
872 дня в блокадном Ленинграде

27 января исполнилось 76 лет со дня снятия блокады 
города. В Центральном округе живет около 300 людей, 
прошедших тяжелые испытания в осажденном Ленин-

граде. Своими воспоминаниями о детстве поделилась Зинаида 
Петровна Иванова, председатель Совета блокадников ЦАО.
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РЕНОВАЦИЯ: 
ПРИ ПОДБОРЕ 

КВАРТИРЫ УЧТУТ 
ВСЕ ПОЖЕЛАНИЯ 
ЖИЛЬЦОВ  7

СВЕТЛАНА 
НЕМОЛЯЕВА: 
Я ВЫРОСЛА 
НА ПЛЮЩИХЕ  14

ЗВЕЗДА
Газета Центрального административного округа

ИСТОРИЮ 
САЛОНОВ XIX ВЕКА 
РАССКАЖЕТ 
МУЗЕЙ 
ТРОПИНИНА  10

СБОРНАЯ РОССИИ 
ПОБЕДИЛА 
В ОБЩЕКОМАНДНОМ 
ЗАЧЕТЕ III ЮНОШЕСКИХ 
ОЛИМПИЙСКИХ ИГР

Выиграть удалось 
благодаря выступле-

нию наших хоккеистов, которые 
обыграли в финале команду США 
со счетом 4:0. В составе националь-
ной сборной выступал Кирилл Дол-
женков — ученик 9-го «А» класса 
школы № 2104 Таганского района. 
Для спортсмена это первые Олим-
пийские игры, и он сумел по-
казать себя . 2

ЗНАЙ НАШИХ

Золотой нападающий
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Российская сборная стала 
победителем в общеко-
мандном зачете III зимних 
юношеских Олимпийских 
игр, которые проходили 
с 9 по 22 января в Лозанне 
(Швейцария). 

Одержать победу удалось 
благодаря выступлению 
наших хоккеистов, ко-

торые обыграли в финальном 
матче команду США 
и  п р и н е с л и  р о с -
сийской сборной 
десятую высшую на-
граду. В составе на-
циональной сборной 
выступал ученик 
9-го «А» класса шко-
лы № 2104 (Таган-
ский район) Кирилл 
Долженков. 
— Наши хоккеисты постави-
ли красивую победную точку 
на юношеских Олимпийских 
играх, — отметил мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото) 
на своей официальной страни-

22 января 2020 года. Игроки 
российской сборной на церемонии 
закрытия Олимпиады (слева 
направо): Кирилл Долженков, 
Даниил Григорьев, Илья Роговский. 
С хоккеистами позирует младший 
брат Даниила — 
Григорий Григорьев
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НОВОСТИ
Парковочных мест 
стало больше 
Для владельцев парковочных раз-
решений в районах Хамовники 
и Басманный организовали девять 
новых машино-мест. Их располо-
жили на улице Большая Почтовая 
и в Барыковском переулке, там по-
явились знаки «Стоянка только 
для владельцев парковочных 
разрешений». В пресс-службе Мос-
ковского паркинга рассказали, 
что к ним поступают обращения 
жителей районов Центрального 
округа с просьбой организовать 
больше парковочных мест для вла-
дельцев таких разрешений. Заявки 
тщательно рассматривают и, если 
это возможно, оборудуют новые 
стоянки. Кстати, специальные 
парковочные места предназна-
чены не только для автомобилей 
резидентов, но и для машин карше-
ринга и владельцев многодетных 
разрешений. 

Список услуг  
расширили
В многофункциональных центрах 
теперь будут выдавать справки 
о трудовой деятельности. Их можно 
получить и в отделении Пенси-
онного фонда вне зависимости 
от места жительства. Документ 
выдают не только в бумажном 
виде, но и в электронном. Соот-
ветствующее распоряжение опуб-
ликовали на сайте правительства 
government.ru. Ранее сведения 
о трудовой деятельности можно 
было получить только по месту 
регистрации в отделении Пенси-
онного фонда России. Сведения 
о трудовом стаже хранятся на ин-
дивидуальном счете в ПФР. Они не-
обходимы для оформления пенсий, 
пособий, подтверждения трудовой 
деятельности при приеме на работу 
и в ряде других случаев. 

Проекты 
поликлиник 
поддержали

Капитальный ремонт первых 
50 зданий поликлиник начнется 
уже в 2020 году. Все здания будут 
отремонтированы согласно тре-
бованиям нового московского 
стандарта. Сотрудники центров 
госуслуг «Мои документы» провели 
адресные поквартирные обходы 
жителей, прикрепленных к поли-
клиникам, где начнется капиталь-
ный ремонт. Они не только проин-
формировали москвичей о работах, 
но и рассказали, куда обращаться 
за медицинской помощью, пока 
учреждения будут закрыты. Кроме 
того, жители смогли поучаство-
вать в опросе. По его результатам, 
90 процентов респондентов поло-
жительно оценили новый москов-
ский стандарт поликлиник и про-
ект капремонта.

вали голы — настоящие рыцари 
в латах!
Сейчас Кирилл играет за хок-
кейный клуб «ЦСКА», он напа-
дающий и капитан команды. 
Юноша признается, что ку-
миров в хоккее у него никогда 
не было. С детства он старался 
перенять лучшие качества раз-
ных игроков, за которыми на-
блюдал во время трансляций 
матчей. И, конечно, мечтал сы-
грать на Олимпийских играх.
— Попасть в сборную России, 
а тем более поехать на Олимпиа-
ду, — мечта каждого спортсме-
на. Я старался проявлять себя 
в каждой игре. Меня отметил 
тренер сборной Владимир Фила-
тов и пригласил в сборную. Это 
на сегодняшний день мое самое 
главное достижение, — расска-
зывает хоккеист.
В будущем Кирилл Долженков 
мечтает стать профессиональ-
ным спортсменом.

Тренировки занимаются боль-
шую часть времени. Но Кирилл 
старается находить время и для 
учебы. А когда появляется воз-
можность для отдыха — слу-
шает музыку, ходит с друзьями 
в кино. Летом играет в футбол 
и путешествует с родителями.
АННА БАЛЮК
okruga@vm.ru 

це в «Инстаграме». — Поздрав-
ляю сборную России с первым 
командным местом! Очень до-
стойно выступили москвичи. 
Молодцы, ребята! Желаю вам 
и тренерам новых спортивных 
достижений.
В том самом матче за золото 
российские юниоры обыграли 
команду США со счетом 4:0. 
По словам Кирилла Долженко-
ва, это была самая напряженная 

игра Олимпиады. 
А самым трудным 
для юных хоккеи-
стов оказался пер-
вый матч — с юно-
шеской сборной Ка-
нады. Ведь времени 
на подготовку к игре 
было крайне мало.
— В Лозанну наша 

команда прилетела 16 января, 
а уже на следующий день мы 
отправились на тренировку, по-
сле — сразу в бой, на игру, — рас-
сказывает Кирилл Долженков. — 

Первыми нашими соперниками 
были канадцы — очень сильная 
команда. Трудно было справить-
ся с волнением, чувствовался 
масштаб соревнований. Если го-
ворить про игры в целом, то все 
прошло без форс-мажоров, если 
не считать, что у меня на коньках 

три раза рвались шнурки, — поч-
ти перед каждой игрой!
Кирилл рассказал, что впервые 
он взял в руки хоккейную клюш-
ку в четыре с половиной года. 
Этот вид спорта ему показали 
родители — привели на стадион. 
— Я увидел тренировку старших 
ребят, и меня очень впечатлило, 
как они выглядели в хоккейной 
форме, как катались, как заби-

Настоящие 
рыцари 
в доспехах

В III зимних юношеских 
Олимпийских играх при-
няли участие спортсмены 
из 79 стран мира, среди ко-
торых разыграли 81 ком-
плект наград. Российская 
сборная завоевала рекорд-
ное количестве медалей — 
29. Таким образом, она 
побила собственное до-
стижение четырехлетней 
давности  — 24 медали.

КСТАТИ

САМЫМ ТРУДНЫМ НА ОЛИМПИАДЕ 
ОКАЗАЛСЯ МАТЧ С КАНАДЦАМИ
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Ансамбль зданий Рязанского трам-
вайного парка отремонтируют. Он бу-
дет выглядеть, как в 1911 году.

Департамент культурного наследия 
города Москвы согласовал проект 
работ по сохранению ансамбля зда-
ний Рязанского трамвайного парка. 
Специалисты приступят к работе 
после того, как в ведомстве выда-
дут соответствующее разрешение. 
Следующим этапом станет возвра-
щение исторического облика памят-
нику, который обладает статусом 
выявленного объекта культурного 
наследия.
— В каждом из строений предстоит 
отреставрировать кирпичную клад-

ку и кирпичные своды, демонтиро-
вать поздние элементы, искажаю-
щие исторический облик, привести 
в порядок кровлю и системы водоот-
ведения, а также временно закрыть 
оконные проемы, — отметил руко-
водитель Мосгорнаследия Алексей 
Емельянов.
Он добавил, что следующим ша-
гом должна стать полноценная 
реставрация фасадов и интерьеров 
памятника. Все работы пройдут под 
контролем ведомства.
Ансамблю зданий Рязанского трам-
вайного парка уже более 100 лет. Его 
строительство завершили в апреле 
1911 года. Сюда перевели весь под-
вижной состав Сокольнического 

парка. А все здания на территории 
выстроили по проекту, разработан-
ному в начале XX века для городских 
трамвайных парков в мастерской 
гражданского инженера Михаила 
Поливанова.
В сам ансамбль строений входят 
вагонный сарай (1910–1911), 
здание амбулатории, мастерских 
и гаража (1910), дом администра-
ции (1910) и проходная (1910). 
Для их сохранности специалисты 
проведут вычинку кирпича, восста-
новят кладочный раствор, заделают 
все трещины, демонтируют аварий-
ную штукатурку, а также обрабо-
тают все поверхности защитными 
составами.

Новая жизнь Рязанского трамвайного парка 
НАСЛЕДИЕ

1910-е годы. Рязанский трамвайный парк на этапе строительства, 
сегодня он расположен на Новорязанской улице 

25 января 2020 года. 
Москвичка Дарья 
Кравцова гуляет 
на площади 
Революции рядом 
с Китайгородской 
стеной. Объект 
культурного 
наследия скоро 
ждет реставрация

Сохраним 
исторический 
облик

К и т а й г о р о д с к а я  
стена — памятник 
средневековой рус-
ской фортификации. 
Краснокирпичная 
крепостная стена на 
белокаменном цо-
коле вокруг москов-
ского Китай-города 
первоначально бы-
ла длиной 2567 ме-
т р о в  с  1 2  б а ш н я -
ми.  Ее  построили 
в 1535–1538 годы. 
Стена служила обо-
роне московского 
посада от набегов 
крымских татар. Кон-
струкция состояла из 
свайных оснований 
и кирпичной обли-
цовки с бутовым за-
полнением. Перво-
начально в стенах Ки-
тай-города было семь 
ворот. 

СПРАВКА

Мосгорнаследие согласовало 
проект реставрации участ-
ка Китайгородской стены 
от Птичьей башни на углу 
гостиницы «Метрополь» 
до станции метро «Площадь 
Революции». Специалистам 
предстоит привести в порядок 
участок длиной в 250 и высо-
той в шесть метров.

Сердце столицы — Цен-
тральный округ — сла-
вится историческими 

объектами, памятниками ар-
хитектуры и другими достопри-
мечательностями. Среди них 
и Китайгородская стена — объ-
ект культурного наследия фе-
дерального значения, постро-
енный еще в XVI веке. Ее ждет 
реконструкция.

Большая ответственность

В последние годы памятник 
находится не в лучшем состоя-
нии — специалисты зафикси-
ровали частичное разрушение 

отмостки стены, поздней обли-
цовки ее цокольной части, кир-
пичной кладки и опорных участ-
ков арок. Кроме того, на по-
верхности есть трещины, сколы 
и биоповреждения, произошло 
выветривание раствора швов 
кладки, проседание грунта.
— Реставрация такого знаково-
го объекта, как Китайгородская 
стена, — это огромная ответ-
ственность, — отметил глава 
Мосгорнаследия Алексей Емель-
янов. — Перед разработкой 
проекта работ по сохранению 
памятника реставраторы про-

работу: провести демонтаж 
поздних элементов, искажаю-
щих исторический облик па-
мятника, а именно полов печур 
и дверных блоков, реставрацию 
и инъектирование фундамен-
тов, воссоздать белокаменный 
цоколь и декоративный пояс 
из тесаного кирпича, а также 
провести реставрацию сводов 
печур и белокаменной лестни-
цы входа в печуру.
Особое внимание уделят рестав-
рации кирпичных стен. Плани-

руется также восстановить 
утраченные отливы-водоме-

ты и другие детали водоот-
водной системы.

Кстати, после заверше-
ния всех работ фасады 

Китайгородской стены 
украсит архитектур-
но-художественная 
подсветка.
АЛИНА ТУКАН

okruga@vm.ru 

вели комплексные научные ис-
следования его состояния, в том 
числе зафиксировали масштаб 
биоповреждений и описали 
разрушения и дефекты. На ос-
новании этого был разработан 
комплекс мер по возвращению 
стене исторического облика.
Он отметил, что все этапы ре-
ставрации пройдут под контро-
лем Департамента культурного 
наследия Москвы.
К слову, проект реставрации 
разработали таким образом, 
что он обеспечивает сохране-
ние всех признаков и особен-
ностей Китайгородской стены, 
которые утверждены в качестве 
предмета охраны. Также он со-
ответствует всем требованиям 
законодательства и охранного 
обязательства пользователя па-
мятника архитектуры.

Зажжем огни

Специалистам предсто-
ит проделать большую 

25 января 2020 года. 
МосквичкаДарья 
Кравцова гуляет 
на площади 
Революции рядом 
с Китайгородской 
стеной. Объект 
культурного 
наследия скоро 
ждет реставрация

крепостн
белокам
коле вок
ского Ки
первона
ла длин
т р о в  с
ми.  Ее
в 1535–
Стена сл
роне мо
посада
крымски
струкция
свайных
и кирпи
цовки с 
полнени
начально
тай-горо
ворот. 

работу: пров
поздних элем
щих историч
мятника, а им
и дверных бло
и инъектиров
тов, воссоздат
цоколь и дек
из тесаного к
провести рес
печур и белок
цы входа в печ
Особое внима
рации кирпич

руется такж
утраченны

ты и други
водной с

Кстати
ния вс

Кита
укра
но-
под
АЛ

ok

лем Департамента культурного 
наследия Москвы.
К слову, проект реставрации 
разработали таким образом, 
что он обеспечивает сохране-
ние всех признакковов и особен-
ностей Китайгороодсдскок й стены, 
которые утверждеденыны в качестве 
предмета охранны.ы. ТТакже он со-
ответствует всемм требованиям 
законодательства и охранного 
обязательствтва пользователя па-
мятника архитектуры.

Зажжем огни

Специалистам предсто-
ит проделать большую 

ПОСЛЕ 
ЗАВЕРШЕНИЯ 
РЕСТАВРАЦИИ 
СТЕНУ УКРАСИТ 
ПОДСВЕТКА

Н
АТ
АЛ

И
Я

 Н
ЕЧ
АЕ
ВА

АЛ
ЬБ
ОМ

 З
Д
АН

И
Й

, П
РИ

Н
АД

Л
ЕЖ

АЩ
И
Х 
М
ОС
КО
ВС
КО
М
У 

ГО
РО
Д
СК
ОМ

У 
ОБ
Щ
ЕС
ТВ
ЕН
Н
ОМ

У 
УП
РА
ВЛ

ЕН
И
Ю



МОНИТОР4 Москва. Центр    Пятница 31 января 2020 года    № 4 (834)

Префект Центрального адми-
нистративного округа Вла-
димир Говердовский встре-
тился 22 января с жителями 
района Замоскворечье. Меро-
приятие прошло в Конгресс-
центре Российского экономи-
ческого университета имени 
Георгия Плеханова.

По традиции за час до нача-
ла встречи в холле стояли 
консультационные столы, 

за которыми работали замести-
тели префекта, представители 
ведомств и служб ЦАО. Жители 
района могли задать свои во-
просы, касающиеся здравоох-
ранения, жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, безопасности 
транспортной инфраструктуры, 
строительства, реконструкции 
и землепользования, социаль-
ной сферы, досуговой деятель-
ности, торговли и услуг. 
Также работал стол Фонда ка-
питального ремонта. До начала 
встречи можно было не толь-
ко проконсультироваться, но 
и записаться на личный прием 
к руководству Центрального 
округа, а также задать вопро-
сы и оставить отзывы о рабо-
те окружной газеты «Москва.
Центр». Уже четвертый раз в та-
ких мероприя тиях участвуют 
сотрудники ГБУ «Центр».
На встрече присутствовали за-
местители префекта Централь-
ного округа Лариса Тиунова, 
Олег Соболев, Андрей При-
щепов, Николай Малиничев, 
Сергей Травкин. 
Свой доклад представила глава 
управы района Замоскворечье 
Наталья Романова. Она подчерк-
нула, что все успехи в 2019 го-

ду — это совместная заслуга жи-
телей и представителей власти. 
Глава управы рассказала о про-
грамме мероприятий в честь 
75-й годовщины Победы в Вели-
кой Отечественной войне, кото-
рые проведут в этом году. Особое 
внимание она уделила програм-
ме благоустройства 2020 года.
После доклада главы управы 
Владимир Говердовский награ-

дил жителей района благодар-
ственным письмом: активист-
ку Людмилу Титову, которая 
принимает участие в работе 
с молодежью и написала книгу 
«Записки ленинградской де-
вочки»; главного редактора га-
зеты «Вестник Замоскворечья» 
Андрея Вострикова, который 
возродил издание; и тренера 
Алексея Дмитриева, который 

занимается с детьми легкой ат-
летикой и лыжными гонками. 
Основная часть встречи про-
должалась почти два часа. Для 
желающих задать вопросы в за-
ле поставили три микрофона, 
принимались письменные об-
ращения. Капитальный и до-
рожный ремонт, обустройство 
детской площадки, проверка 
квартир, благоустройство улиц, 

Владимир Говердовский: 
У хозяев квартиры-гостиницы 
проверят документы

22 января 2020 года. Префект Центрального административного округа Владимир Говердовский провел встречу с жителями 
района Замоскворечье

установка памятника, создание 
сквера — вот лишь часть вопро-
сов, которые были заданы участ-
никами встречи.

Вопрос с нехорошей 
квартирой решат 
сотрудники прокуратуры
Один из первых вопросов задала 
Нина Иванова, которая живет 
на третьем этаже в доме № 13, 
корпус 1, на Новокузнецкой 
улице. Она рассказала, что под 
ее квартирой расположена гос-
тиница. Все соседи жалуются 
на постояльцев.
— Они ведут себя безобраз-
но, — пояснила суть проблемы 
Нина Иванова. — У нас внизу 
магазин, над ним козырек. Они 
могут позволить себе выйти 
на него, нецензурно выражаться 
и неизвестно что еще там вытво-
рять. В соседней квартире рядом 
с этой гостиницей живет инва-
лид второй группы — женщи-
на из-за постояльцев не может 
нормально спать. Я дважды вы-
зывала полицию, но, кроме про-
верки документов, сотрудники 
органов ничего не сделали. Ска-
жите, пожалуйста, к кому нужно 
обратиться, чтобы закрыли эту 
гостиницу?
Владимир Говердовский отме-
тил, что это очень актуальный 

В 2020 году в районе пла-
нируют открыть здания 
детской и взрослой поли-
клиники на Большом Стро-
ченовском переулке, 23 А. 
Это будет современное 
медицинское учреждение, 
которое отвечает «Мо-
сковскому стандарту+». 
Такие электронные серви-
сы предоставят пациентам 
новые возможности — они 
смогут пользоваться ус-
лугами поликлиник без 
лишних визитов. В здании 
сделают: дневной стацио-
нар, кабинеты ультразву-
ковой и функциональной 
диагностики, зал лечебной 
физкультуры. В поликли-
нике будут работать врачи 
восьми востребованных 
специа льностей. А в дет-
ском блоке учреждения 
разместят процедурные вы-
ходного дня, педиатриче-
ское отделение, кабинеты 
специалистов и функцио-
нальной диагностики, отде-
ление восстановительного 
лечения, дневной стацио-
нар и отделения для детей 
грудного возраста и здоро-
вого ребенка. Простран-
ство поликлиники сделают 
удобным и комфортным 
для всех посетителей, в том 
числе для маломобильных 
граждан, для них оборуду-
ют лифты и пандусы. 

ВАЖНО

Глава управы района Замоскворечье На-
талья Романова (на фото) выступила 
в начале встречи с докладом о социально-
экономическом развитии района и планах 
на будущее.

Сфера жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства — 
важнейшая составляющая соци-
ально-экономического развития 
района. В 2019 году сотрудники 
начали реализацию городской 
программы «Мой район», в рамках 
которой предусмотрена масштаб-
ная реконструкция семи набережных. Первым 
этапом стало комплексное обустройство и соз-
дание общественного пространства на Овчин-
никовской и Озерковской набережных. В про-
шлом году в районе провели планово-теку-
щий ремонт в 14 дворах. В феврале 2020 года 

планируется завершить благоустройство 
дворов по адресам: Озерковская набережная, 
дома № 32 и 22/24, а еще обустроить Садовни-
ческую улицу, Раушскую и Космодамианскую 

набережные. 
Важный вопрос — ремонт объ-
ектов дорожного хозяйства. 
Впервые за долгие годы в районе 
начали реализацию городской 
программы «От дома до дома», 
которая затронула 14 улиц. Глава 
управы отметила положительно 
решенный вопрос о реконструкции 
Павелецкой площади. А также 

ввод в эксплуатацию во втором квартале этого 
года здания детской и взрослой поликлиники 
в Большом Строченовском переулке, 23. Ната-
лья Романова подчеркнула, что сейчас на кон-
троле находится 11 строящихся объектов пло-
щадью более 170 тысяч квадратных метров. 

Продолжая тему строительства, глава управы 
отметила важное направление в работе мони-
торинга территории района на предмет выяв-
ления объектов самовольного строительства. 
Было выявлено 59 таких объектов: 52 из них 
де монтировано, семь остаются на контроле 
Госинспекции по недвижимости города. 
Наталья Романова подчеркнула, что работа 
с социально незащищенными категориями 
жителей района — приоритетное направле-
ние. На учете в отделе состоят более 16 тысяч 
человек. Социальная поддержка старшего 
поколения, ветеранов Великой Отечественной 
войны, боевых действий и их семей — также 
первоочередная задача. Вместе с Советом ве-
теранов сформирована программа мероприя-
тий в честь 75-летия Победы, а также комплекс 
мер по улучшению их жизни. В завершение 
глава сказала, что управа полностью перешла 
на работу с порталом mos.ru.

Наталья Романова: приоритет — социальная поддержка ветеранов
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во дворе обустраивать детскую 
игровую площадку.
— Четыре года назад в нашем 
квартале 1296 провели благо-
устройство, — рассказывает 
она. — Но двор возле двух до-
мов — № 41 и 43 — не попал 
в эту программу. На приеме 
в мэрии я узнала, что они боль-
ше не относятся к микрорай-
ону. Подскажите, как нам быть 
в этой ситуации? Кроме того, 
если это возможно, мы просим 
оборудовать около наших домов 
детскую площадку. 
Владимир Говердовский от-
ветил Татьяне Пышкиной, 
что в этом году данные дома 
не включены в программу бла-
гоустройства, но вопрос возь-
мут на контроль. 
— Мы подумаем, что можно 
сделать с детской площадкой, — 
сказал префект. — Прошу замес-

тителей включить этот вопрос 
в протокол и проработать его.

Студенты не помешают 
прохожим
Жительница дома № 31 по ули-
це Большая Серпуховская Ольга 
Сбусина обратилась к префекту 
ЦАО с просьбой помочь решить 
вопрос. Она рассказала, что 
рядом находится Российский 
экономический университет 
имени Георгия Плеханова, сту-
денты которого часто собира-
ются на тротуаре и доставляют 
неудобства жильцам. 
— Поговорите, пожалуйста, 
с проректором учебного заведе-
ния, — сказала она. — Студенты 
постоянно стоят на тротуаре 
рядом с домом, нецензурно вы-
ражаются, курят и не дают ни-
кому пройти. Вместе с другими 

жителями района мы составили 
коллективную жалобу и прило-
жили к ней фотографии. 
Владимир Говердовский проин-
формировал заявительницу, что 
вопросом займутся. 
— Мы подумаем, что можно 
будет сделать в данной ситуа-
ции, — сказал он. — Понятно, 
что все присутствующие в зале 
были студентами и прекрасно 
понимают, что молодежь будет 
там ходить. Мы проработаем 
этот вопрос и решим, где можно 
будет оборудовать места для ку-
рения, чтобы студенты не меша-
ли прохожим. 

Реконструкцию 
Новокузнецкой улицы 
обсудят
Жительница района Замоскво-
речье Елена Карпова, которая 
проживает на улице Валовая, 
дом № 2–4/44, об-
ратилась к префекту 
Центрального окру-
га с просьбой рекон-
струировать Ново-
кузнецкую улицу.
— У нас в районе 
очень хорошо про-
водят благоустрой-
с т в о ,  —  с к а з а л а  
она. — Но вот про 
Н о в о к у з н е ц к у ю  
улицу немного забы-
ли. Около нашего дома остался 
неухоженный пяточок по адре-
су: Новокузнецкая улица, 42, 
строение 5, и дом № 40. Здания 
разрушаются и приходят в не-
годность. Поэтому вместе с дру-
гими жителями просим вас 
рассмотреть возможность про-
ведения комплексного благо-
устройства этой улицы и рекон-
струкции исторических домов.
Префект Владимир Говердов-
ский сказал, что обратит вни-
мание на этот вопрос и обсудит 
его вместе со своими заместите-
лями.

Тротуары приведут 
в порядок
Общественный советник главы 
управы района Замоскворечье 
Надежда Делова проживает по 
адресу: улица Большая Серпу-
ховская, дом № 31, корпус 1.
— Для начала я хочу поблагода-
рить присутствующих. Мы мно-
го лет занимались вопросом 
оформления пешеходных пере-
ходов рядом с домом. Их нам 
сделали благодаря помощи 
сотрудников управы района 
и префектуры округа, — сказа-
ла она. — Мы настаиваем и про-
сим, чтобы нам благоустроили 
нашу Большую Серпуховскую 
улицу вдоль домов по нечетной 
стороне. 
Надежда Делова пояснила, что 
улица считается магистральной. 
Где-то тротуар вдоль проезжей 
части широкий, где-то, наобо-
рот, узкий, там очень не хватает 
зелени. 
Владимир Говердовский под-
твердил, что действительно бы-
ла проделана огромная работа 

по обустройству пешеходных 
переходов. 
— Прошу своих заместителей 
разобраться в этом вопросе 
и проконтролировать его, — 
сказал он.

До новой поликлиники 
запустят автобусный 
маршрут 
Наталья Карамельникова вы-
ступила с вопросом от жителей 
«Кремлевского острова».
— Мы очень рады и благодар-
ны, что создана новая поликли-
ника, — сказала она. — Правда, 
мы расстроены тем, что фили-
ал № 1 (поликлиники № 68. — 
«МЦ») подлежит закрытию. 
Ведь это единственная узкопро-
фильная поликлиника в нашем 
районе. Так как здание остается 
в ведении Департамента здраво-
охранения города Москвы, мы 

очень просим, чтобы медицин-
ское учреждение не закрывали 
или хотя бы оставили там ми-
нимум врачей и процедур: тера-
певтов, сдачу анализов и другое.
Кроме того, жителям «острова» 
очень трудно доехать от новой 
поликлиники обратно домой.
Владимир Говердовский под-
черкнул, что вопрос с дополни-
тельными маршрутами постара-
ется решить вместе с сотрудни-
ками столичного Департамента 
транспорта.
— По поводу поликлиники: 
мы вместе с Департаментом 
здравоохранения обсуждали 
эти вопросы, — подчеркнул 
префект. — Понятно одно, что 
старые поликлиники в жилых 
домах ни к чему не приспособ-
лены. Поэтому для начала 
мы откроем новую детскую 
и взрослую поликлинику, а даль-
ше будем прорабатывать вопрос 
по другим филиалам. 
В ходе проведенной встречи 
многие жители получили отве-
ты на свои вопросы. Те обраще-
ния, которые требуют времени 
для подготовки ответов, руко-
водство округа возьмет на лич-
ный контроль. 
По получении результата жите-
лей проинформируют по теле-
фону или по почте, согласно 
оставленной контактной ин-
формации, которую они предо-
ставили перед началом встречи.
В общей сложности на встрече 
с префектом прозвучало 23 уст-
ных вопроса. Также жители рай-
она Замоскворечье передали 
на рассмотрение 11 письмен-
ных обращений.
ВИКТОРИЯ ЧУРАНОВА
okruga@vm.ru 

вопрос для Центрального округа 
столицы.
— Вы обратились по адресу, — 
сказал префект. — Мы обяза-
тельно примем меры. Я попро-
шу записать поручение замести-
телю Сергею Травкину, чтобы 
совместно с сотрудниками про-
куратуры и Роспотребнадзора 
организовать проверку поме-
щения. Скорее всего, квартиру 
сдают в аренду. Мы в течение 
месяца разберемся, кто там жи-
вет и как были оформлены доку-
менты на сдачу помещения. 

Место для заправки 
коммунальной техники 
перенесут
Старший по дому № 13, строе-
ние 1, на Новокузнецкой ули-
це Василий Христий попросил 
включить Малый Татарский 
переулок в программу благо-
устройства. Он объяснил, что 
дорога проходит прямо сквозь 
дом, через арку. Из-за этого воз-
никает множество проблем. 
В 50 метрах от жилого дома сто-
ят пожарные гидранты для за-
правки коммунальной техники.
— Мало того что они заправля-
ются ночью, так еще и приезжа-
ет по три-четыре машины. Они 
работают без глушителя, а после 
заправки оставляют на дороге 
масло, образуются лужи, — объ-
яснил Василий Христий. — К то-
му же коммунальная техника 
заезжает прямо на тротуары 
и полностью перегораживает 
движение пешеходов.
Владимир Говердовский пообе-
щал разобраться в вопросе. 
— Я попрошу своего замести-
теля вместе с представителями 
ГБУ «Автомобильные дороги» 
и Мосводоканал подумать над 
тем, куда можно перенести ги-
дрант, — сказал он. — Необхо-
димо посмотреть, где еще нахо-
дится технический водопровод. 
Гидранты можно перенести 
ближе к набережной или к про-
мышленным объектам. О ре-
зультатах мы проинформируем. 
Вопрос о скорейшем включении 
Малого Татарского переулка 
в программу благоустройства 
поддержала и другая жительни-
ца — Анна Морозова (Вишня-
ковский переулок, дом 6). 
— Также хотела бы рассказать 
о высоковольтном кабеле, ко-
торый находится между Вишня-
ковским переулком, 6, и Малым 
Татарским, 5, — сказала она. — 
Он проходит по газовой трубе, 
и это очень опасно. Просим 
спрятать его под землю.
Префект Центрального округа 
дал поручение заместителям 
проверить территорию. 
— Если кабель действительно 
там есть, то необходимо при-
нять меры, — сказал он.

Установку детской 
площадки возьмут 
на контроль
Старшая по дому № 41 на улице 
Люсиновская Татьяна Пышки-
на поинтересовалась, будут ли 

ДЛЯ ГИДРАНТОВ 
ПО ПРОСЬБАМ 
ЖИТЕЛЕЙ НАЙДУТ 
ДРУГОЕ МЕСТО

Отвечает Владимир Говердовский:
Отмена связана с тем, что трамвайные пути необходимо вы-
нести из пятна застройки. Ориентировочный срок заверше-
ния работ по перекладке путей и восстановления трамвай-
ного движения — апрель 2020 года.

Отвечает Владимир Говердовский: 
Эта территория включена в программу благоустройства 
2020 года. Будем просить Департамент образования Москвы, 
кому принадлежит эта территория, включить в проект ре-
монт ограждения, снос здания и замену детской площадки.

Отвечает Владимир Говердовский: 
Депутаты муниципального округа «Замоскворечье» согла-
совали благоустройство в рамках 849-ПП. В сквере высадят 
деревья, клумбы, обустроят небольшой каменистый сад — 
рокарий и установят памятный знак кинорежиссеру.

Отвечает Владимир Говердовский: 
Мы окажем содействие молодежной палате района в реали-
зации проекта о запрете продажи табачных изделий и же-
вательного табака несовершеннолетним лицам в магазинах 
и розничных точках в Замоскворечье. 

Во время благоустройства площади 
перед Павелецким вокзалом пере-
стали ходить трамваи. Скажите, когда 
их вернут?
Елена Протасова, улица Кожевническая, 5 

На Татарской улице расположен Ми-
хайловский сад. Подскажите, планиру-
ется ли его благоустройство?
Марат Гиббадулин, улица Мытная, 7, 
строение 1

Просим создать сквер имени Тарков-
ского около дома 28 в 1-м Щиповском 
переулке.
Эдуард Одиноков, Голиковский пере-
улок, 7А

Молпалата придумала проект о запрете 
продажи табачных изделий несовершен-
нолетним. Поможете с реализацией?
Александр Фетисов, улица Серпухов- 
ская, 33

Ответы напрямую
БЕЗ КУПЮР
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Отвечает ИРИНА ЛЕСНЫХ, 
глава управы Басманного района
Во дворе, адрес которого жительни-
ца указала в своем обращении, элек-
трики проверили проводку уличных 
фонарей и заменили автоматический 
включатель. 

На детской площадке во дворе 
дома №  5, строение 4, на улице 
Госпитальный Вал не работают 
фонари. Когда их починят?
Марина Фролова
Басманный район

Отвечает НАТАЛЬЯ РОМАНОВА, 
глава управы района Замоскворечье
После обращения жителя рабочие 
закрепили железный лист с крыши 
дома. Части водостока закреплены. 
Сейчас жизни и здоровью жителей 
ничто не угрожает. 

С крыши дома № 8/18 на улице 
Валовая свисает лист железа 
или часть водостока. Мы боим-
ся, что это упадет на жильцов.
Петр Савельев
район Замоскворечье 

Отвечает АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВ, 
глава управы Пресненского района 
В подъезде дома мастер проверил, 
как работают вызывные аппараты, 
исправны ли кнопки открытия две-
рей лифта и связи с диспетчером. Ма-
стер отремонтировал двери шахты 
лифта на восьмом этаже. 

Не работает лифт в первом 
подъезде дома № 22 в Шмитов-
ском проезде. Несколько дней 
кабина стоит на восьмом этаже. 
Антонина Вершинина
Пресненский район

Отвечает СЕРГЕЙ ЗОЛОТАРЕВ, 
глава управы Тверского района
В подъезде дома, адрес которого жи-
тель указал в обращении, рабочие 
установили новый замок. Дверь в под-
вал опечатана.

В пятом подъезде дома № 4 
на Тверской улице взломали 
дверь в подвал. Кто-то вырезал 
замок и бросил в подъезде. 
Когда установят новый?
Роман Мортьянов
Тверской район

Отвечает АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВ, 
глава управы Пресненского района
Мастер отремонтировал домофон, 
восстановлено электроснабжение 
оборудования. Входная дверь закры-
вается плотно. Открыть ее можно 
с помощью кода и магнитного ключа. 

Не работает домофон в тре-
тьем подъезде дома № 63, 
строение 1, на Большой 
Грузинской улице. Входная 
дверь плохо закрывается.
Михаил Никачев
Пресненский район

На вопросы и жалобы читателей, 
присланные в газету «Москва. 
Центр», отвечают руководители 
Центрального административного 
округа и районов ЦАО. 

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ Уважаемые читатели, присылайте ваши вопросы и жалобы 
для нашей постоянной рубрики. Мы обязательно постараемся 
вам помочь. Вместе мы сделаем наш Центральный округ лучше! 
OKRUGA@VM.RU (499) 557-04-24

Стену 
очистили 
от надписей
Граффити не редко стано-
вятся украшением столич-
ных домов. Но, как пра-
вило, для создания такого 
шедевра, нужно получить 
согласование в несколь-
ких инстанциях. Иначе 
на стенах появляются 
неподобающие надписи 
или рисунки, которые 
только портят вид. Имен-
но с такой проблемой 
столкнулись жители 
Мещанского района. Кор-
респондент «МЦ» разбира-
лась в ситуа ции. 

На горячую линию редак-
ции 20 января обратился 
общественный советник 

Александр Каракуц, который 
проживает по адресу: улица 
Троицкая, дом № 9, корпус 1. 
Он написал, что буквально по-
сле новогодних праздников 
на стене строения 1, дома № 5, 
в Большом Сухаревском пере-
улке появилась надпись, кото-
рая портит вид здания.
— Конечно, иногда жители сами 
выступают инициаторами граф-

Если вы хотите нарисовать 
граффити на фасаде зда-
ния, необходимо подгото-
вить и подать документы 
в Департамент ЖКХ горо-
да Москвы. Сотрудники 
управы смогут вам в этом 
помочь. Предварительно 
узнайте, не против ли ваши 
соседи. 

КСТАТИ
— На подобные обращения мы 
реагируем оперативно, — рас-
сказывает заместитель руково-
дителя «Жилищника Мещан-
ского района» Михаил Гуду-
хин. — Заявка поступила утром, 
и уже в течение дня сотрудники 
закрасят граффити. 
Вместе с Александром Анатоль-
евичем 22 января мы выехали 
на место. Граффити закрасили. 
Оказалось, рисунок был нанесен 
на верхнюю часть стены четыре-
хэтажного дома. 
— Скорее всего, вандалы суме-
ли забраться на крышу двух-
этажного здания, которое сто-
ит вплотную к строению, где 
появился рисунок, — предпо-
ложил Гудухин. — Ведь среди 
молодежи есть целые движения 
в данном направлении, которые 
регулярно портят облик фаса-
дов. Надписи не всегда удается 
зачистить, поэтому иногда спе-
циалисты их закрашивают. 
По словам Михаила Гудухина, 
для этого используют фасадную 
краску. Она водостойкая и обя-
зательно сертифицированная. 
Работы проводят в рамках со-
держания здания и его ремонта. 
Сегодня для регулирования дан-
ной проблемы на улицах уста-
навливают камеры и дополни-
тельное освещение. По каждым 
выявленным несогласованным 
граффити сотрудники «Жилищ-
ника» или сами жители направ-
ляют заявление в полицию. 
ВИКТОРИЯ ЧУРАНОВА
okruga@vm.ru 

фити, — говорит он, — но толь-
ко в том случае, когда рисунки 
не портят вид здания и облик 
улицы. 
Обращение жителей мы переда-
ли в управу Мещанского района 
и ГБУ «Жилищник». Нам ответи-
ли, что о проблеме сотрудники 
управляющей компании уже 
знают и рисунок закрасят в бли-
жайшее время. 

22 января 2020 года. Александр 
Каракуц показывает стену дома № 5, 
строение 1, в Большом Сухаревском 
переулке, где были граффити. 
Сотрудники «Жилищника» закрасили 
его после обращения жителей
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Жители микрорайона Ка-
мушки Пресненского района 
столицы продолжают пере-
езжать в новый дом в Муко-
мольном проезде по програм-
ме реновации. 

Жители осматривают 
предложенное горо-
дом равнозначное жи-

лье. Большинство переселенцев 
оперативно оформляют нужные 
документы и получают ключи 
от новых квартир. 
Но в некоторых случаях делает-
ся переподбор. Так было и у се-
мьи Астаховых.  
Наталья с 11-летним сыном Вик-
тором давно мечтали о переезде. 
— Пятиэтажки в нашем микро-
районе старые, назвать их ком-
фортными для жизни нельзя, — 
рассказывает москвичка. — 
Поэтому мы с сыном обрадо-
вались, когда узнали, что нас 
переселяют. 
Наконец чуть больше месяца 
назад Астаховы получили за-
ветное письмо от Департамента 
городского имущества Москвы 
с предложением равнозначной 
квартиры. Наталья рассказыва-
ет, что первым вариантом квар-
тиры была не совсем довольна: 
москвичке очень хотелось, что-
бы окна в новой «трешке» выхо-
дили на город. 
— В той квартире все виды были 
на соседние корпуса, — расска-
зала Наталья. — Еще квартиру 
предложили на пятом этаже, 
а нам с сыном хотелось повыше. 
Я подумала и решила все же от-
казаться, написать заявление 
на переподбор.
В заявлении Наталья Астахова 
указала, какие характеристики 
новой квартиры для их семьи 
первостепенны.
— Очень важно было от-
метить, что именно ме-
ня не устроило в пред-
ложенном варианте, 
чтобы специалисты 
смогли это учесть 
и найти подходящую 
квартиру, — отмечает 
Наталья Астахова. — 
Знаю, что некоторые пи-
шут свои пожелания очень 
размыто, либо придумывают 

В случае если житель недоволен 
предлагаемой городом квартирой, 
он может рассчитывать на переподбор. Для 

этого москвичу необходимо обратиться в Центр информирования 
по переселению и заполнить специальное заявление. В нем нужно 
указать, какие именно характеристики квартиры — планировка, 
этажность — не подходят будущему владельцу. Специалисты учтут 
пожелания и при переподборе предложат заявителю максимально 
подходящий вариант. Процесс переподбора квартиры может занять 
несколько недель. Далее москвич проходит стандартную процедуру 
переселения: подписывает заявление с согласием на предложенную 
квартиру, заключает договор, получает документы о праве собствен-
ности в ЕГРН, переезжает в новую квартиру и подает заявление о ре-
гистрации по месту жительства.

СПРАВКА

такие, которые предоставить 
в принципе невозможно. Я ста-
ралась не наступить на эти граб-
ли, чтобы все сложилось удачно.
Как отметила заместитель на-
чальника Управления ренова-
ции префектуры Центрального 
округа Москвы Елена Горячева, 
специалисты применяют ин-
дивидуальный подход к каж-
дой семье, чтобы результатами 
переподбора все оставались до-
вольны.
— Поэтому процесс сложный, 
занимает около месяца, — до-
бавила она.
И это приносит результаты — 
переподбором Наталья и Вик-
тор остались довольны.
— Все, о чем я просила, учли. 
И в итоге подобрали такую 
квартиру, как мы хотели, — по-
яснила Наталья. — Я уже на-
писала заявление с согласием 

на нее. Хочется поблагодарить 
сотрудников Центра инфор-

мирования по переселе-
нию — они были очень 
доброжелательны, помо-
гали в оформлении всех 
документов. 
Переехать Астаховы пла-
нируют в конце февраля. 
Наталья уже написала за-
явление на помощь в орга-

низации переезда.
— Очень удобная услу-
га префектуры округа, 
за один день планируем пе-

ревезти все вещи и освобо-
дить прежнюю квартиру, — 

добавила Наталья Астахова.
Делать ремонт москвичка 
не планирует. Впереди ее ждут 
другие заботы — докупить необ-
ходимую мебель и создать уют 
в новой просторной квартире. 
АЛИНА ТУКАН

okruga@vm.ru     
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— Очень удобная услу-
га префектуры округа, 
за один день планируем пе-

ревезти все вещи и освобо-
дить прежнюю квартиру, — 

добавила Наталья Астахова.
Делать ремонт москвичка 
не планирует. Впереди ее ждут 
другие заботы — докупить необ-
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ЦИФРА

заявок на улучшение жи-
лищных условий (докупку 
площадей) поступило 
от жителей Камушков, 
переселяющихся по про-
грамме реновации.

ПОСЛЕ ПОДПИСАНИЯ ДОГОВОРА 
ЖИЛЬЦЫ ДОЛЖНЫ ПЕРЕЕХАТЬ 
В КВАРТИРУ В ТЕЧЕНИЕ МЕСЯЦА

Выбор остается за вами

25 января 2020 года. 
Виктор Астахов 
с ключами от новой 
квартиры (1). 
Сотрудник 
Департамента 
городского 
имущества города 
Москвы Артем 
Анисимов (справа) 
ведет прием 
населения (2)

2

1

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Ф
ЕО
КТ
И
СТ
ОВ
А

Н
АТ
АЛ

И
Я

 Н
ЕЧ
АЕ
ВА



НАШИ ВЕТЕРАНЫ НАШИ ВЕТЕРАНЫ8 9Москва. Центр    Пятница 31 января 2020 года    № 4 (834)Пятница 31 января 2020 года    № 4 (834)    Москва. Центр

27 января исполнилось 
76 лет со дня снятия бло-
кады Ленинграда. Для жи-
тельницы Таганского 
района, ветерана Великой 
Отечественной войны Зи-
наиды Ивановой день, ког-
да была прорвана блокада 
в ее родном городе, стал 
вторым днем рождения. 

Когда началась война, ей 
было всего три года. У Зи-
наиды были старшие два 

брата и две сестры. Из всей семьи 
Ивановых погиб только отец. 
Извещение «пропал без вести» 
пришло в сентябре 1941-го, сра-
зу после страшных боев на Нев-
ском пятачке. Маленькая Зина 
запомнила, как мама три дня 
провожала главу семейства. Они 
плакали, целовались, стоя неда-
леко от Поцелуева моста, где на-
ходился один из пунктов записи 
в народное ополчение. Форми-
рующуюся часть не сразу смогли 
перебросить на фронт. Немцы 
подошли настолько близко к го-
роду, что мобилизовывать стали 
всех, кто мог держать оружие, 
в том числе многодетных отцов. 

Вместе не страшно

— Наш дом стоял недалеко от 
центра — Московский про-
спект, 15, — вспоминает Зина-
ида Петровна. — Помню, как 
утром 22 июня старшая сестра 
Аня вернулась после выпускного 
в нарядном белом передничке 
с крылышками. Тогда мы и услы-
шали по радио объявление о на-
падении фашистской Германии.
Когда Зинаида Петровна начала 
вспоминать отдельные эпизоды 
своего страшного детства, сте-
ны комнаты, в которой мы раз-
говариваем, буквально начали 
«растворяться»… И вот, серый 
от пепла и дыма, холодный, раз-
рушенный Ленинград встал в мо-
ем воображении.
— Мама пыталась меня и бра-
та Павла как самых маленьких 
отправить на Большую землю 
в конце лета, — рассказывает 
она. — Помню маленький при-
чал, выходящий на Ладогу. При-
стань была недалеко от посел-
ка Ваганово. Собралась целая 
толпа женщин и детей. На нас 
места не хватило. Тогда по моде 
всех малышей наряжали в белые 
панамки. Я наблюдала с тоской 
за удалявшимся теплоходиком, 
превратившимся на расстоянии 
почти в облачко. Как вдруг при-
летели два немецких самолета, 
сбросили бомбы. А когда водяной 
столб обрушился, на поверхно-
сти озера остались плавать лишь 

Характер, 
закаленный 
судьбой

Декабрь 1941 года. Жители Ленинграда 
набирают воду в пробоинах в асфальте 
после артобстрела (1). 22 января 2020 года. 
Председатель Совета блокадников 
Таганского района и ЦАО Зинаида 
Иванова (2). С тех времен у нее сохранился 
мамин крестик (3). Продуктовые талоны (5). 
1948 год. Зинаида с мамой Анастасией 
и братом Павлом (4)

■ 12 января 1943 года 
началась операция по про-
рыву ленинградской 
блокады «Искра». В ней 
погибло более 33 тысяч 
человек. 
■ 7 февраля 1943 года 
в Ленинград прибыл 
первый поезд с Большой 
земли. Железную до-
рогу возвели в рекорд-
ные 17 дней. Строили 
ее пять тысяч человек — 
в основном старики 
и дети, регулярно под-
вергаясь артобстрелам 
со стороны немцев.
■ 14 января 1944 года 
началась Ленинградско-
Новгородская операция 
по окончательному сня-
тию блокады.
■ С 20-го числа и до кон-
ца января 1944 года 
красноармейцы освобо-
дили Новгород, Пушкин, 
Красногвардейск, Тосно, 
Любань, Чудово. 
■ 27 января 1944 года 
в 20:00 в честь полного 
снятия блокады в Ле-
нинграде ударил салют 
из 324 орудий. Друг за дру-
гом прогремели подряд 
24 залпа.

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

Были случаи, когда в Ленинграде 
умирали даже просто от стра-
ха... Именно той массированной 
бомбежки не перенесли соседки- 
двойняшки Ивановых.
— Девочки были похожи на куко-
лок, нарядные такие, с бантика-
ми. Не знаю, почему их не забра-
ли в бомбоубежище... В квартире 
их нашли сидящими на полу, об-
нимающими друг друга, уже без 
дыхания, — говорит женщина.
А потом подступили холода, 
и резко сократилось продоволь-

казалось, что враги сбросили 
на Ленинград сразу все бомбы, 
которые у них были.
— Девять часов длилась бомбеж-
ка, беспрерывно. Земля и воздух 
дрожали, и казалось, что дышать 
уже нечем, — рассказывает Зи-
наида Петровна, держась за го-
лову, точно заново переживая 
тот ужас. — Наше бомбоубежище 
располагалось в железнодорож-
ном институте, в соседнем с на-
шим доме. Первое время мы еще 
бегали туда.

десятки белых точек — детских 
панамок... Женщины взвыли. 
Кто-то упал в обморок. А наc 
мама от этих самолетов своим 
телом заслонила и сказала: «Нет 
уж. Будем умирать вместе».
Зинаида Иванова достала черно-
белую фотографию, которую 
удалось сохранить с 1948 года. 
На ней запечатлены Зина, ее брат 
Павел и их мама Анастасия.
— Это самая старая карточка. 
Все, что у нас было до войны, 
не сохранилось. Многим топили 

печку, — объясняет Зинаида 
Петровна. — Это при том, 

что мама как-то еще суме-
ла подготовиться к зиме. 

Мамины запасы

Отдельной вспышкой 
запечатлелось в памя-
ти Зинаиды Ивановой 
8 сентября. Тогда ей по-

ственное обеспечение. Если бы 
не мамины запасы, признает 
Иванова, не выжили бы. Хозяйка 
дома словно предвидела тяже-
лые испытания для своей семьи, 
и еще перед войной стала запа-
саться батонами.  По маминому 
совету и тот хлеб, который потом 
выдавали по талонам, тоже реше-
но было сушить. 
— Сырой, испеченный, дай 
бог, на треть из настоящей му-
ки, а так в основном из жмыха, 
он мало утолял голод. А в сухари-
ках мы его сосали долго, как кон-
феты, и становилось даже теплее 
в животе, — объясняет Иванова.
В городе постоянно оставались 
младшие дети — Зина, Паша, 
средняя сестра Антонина и мама. 
Старшие — Анна и Анатолий — 
с первых дней войны трудились 
и жили на оборонных сооруже-
ниях. Кормили их там немного 
лучше, чем в городе.

Школа выживания

Чтобы не тратить силы, жители 
блокадного Ленинграда учились 
не делать лишних движений. 
В комнатах с плотно заклеенны-
ми бумагой окнами они все боль-
ше лежали. Кстати, за тем, чтобы 
окна не пропускали даже полоску 
света, нужно было следить строго. 

Любая демаскировка могла быть 
полезна врагам. Даже в окружен-
ном городе хватало диверсантов, 
провокаторов. При любом подо-
зрении в пособничестве немцам 
представители правоохранитель-
ных органов вопросов не задава-
ли, расстреливали на месте. 

сестренку, всегда оценивал со-
стояние ее здоровья.
— Для меня специально не-
большой бидончик подобрали. 
До Фонтанки я добиралась еще 
достаточно бойко, но обратно 
с водой уже шла покачиваясь, 
воду наполовину расплескива-
ла. Соседка меня как-то надоу-
мила: постоять немного на мо-
розе, чтобы образовалась ледя-
ная корочка на воде. Так я уже 
в другой раз целый бидончик 
приносила, — рассказывает 
Зинаида Петровна. 
Маленькая перемычка суши, 
освобожденная красноар-
мейцами 18 января 1943 года 
возле крепости Шлиссельбург, 
превратилась в коридор спасе-
ния для многих блокадников. 
В товарном поезде в первые 
же дни, как только открылась 
в отвоеванном «коридоре» 
железная дорога, — выехали 
в эвакуацию Ивановы: Анто-
нина, Павел и Зина.
— Мы спаслись в деревне Нов-
городской области, приютила 
одна бабушка, — вспоминает 
Зинаида Петровна. — Каким 
счастьем показалась нам 
тогда ее деревенская еда: 
картошка, коровье молоко. 
Но сначала мы привыкали 
к еде. Помню, как в день при-

езда накинулась на еду, а сестра 
силой отобрала все... Я плакала, 
не понимая, что она спасла мне 
жизнь. От заворота кишок столь-
ко народу поумирало. 
Всем, кто пережил блокаду, меди-
ки ставили диагноз — алиментар-
ная дистрофия. Матери Зинаи ды 
Ивановой врачи сказали, что по-
сле пережитого ее организма хва-
тит не более чем... на восемь лет. 
Но судьба обошлась с ней добрее, 
до 80 лет дожила... 
...Из блокадного семейства Ива-
новых сегодня осталась только 
Зинаида Петровна. Она пере-
ехала в Москву в 1982 году. Глядя 
на нее, искренне удивляешься 
ее подтянутой фигуре, характеру, 
закаленному жизнью-подвигом. 
Эта женщина излучает светлую 
энергию. Сама настрадавшись, 
желает всем только добра. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
okruga@vm.ru 

не буржуйка, которую мама до-
стала за две буханки хлеба, мы, 
наверное, так и остались лежать 
вмерзшими в это тряпье. Всю зи-
му стояли 42-градусные морозы. 
Для стороннего наблюдателя 
Ленинград казался совершенно 
вымершим.
— Среди моих знакомых есть ве-
теран, который в 1942 году про-
ходил со своей воинской частью 
по нашим улицам. Когда коман-
дир им приказал петь, из дворов 
стали выглядывать тощие стару-
хи, — рассказывает Иванова.
Уже потом, приблизившись 
к  этим призракам,  бойцы 
рассмот рели в них молодых жен-
щин, буквально высохших, смор-
щившихся от голода. 
Наряду с голодом блокадников 
часто мучила жажда. Чтобы пой-
ти за водой на речку Фонтанку, 
сил немало требовалось. Брат 
Павел, прежде чем брать с собой 

— В ноябре люди стали уже уми-
рать целыми семьями. В наш дом 
в ту пору попала бомба, и угол 
его вместе с нашей квартирой 
обвалился. Мама договорилась 
с комендантом о переезде в дру-
гую квартиру, — рассказывает 
блокадница.
Помещение, в которое они пере-
селились, напоминало что-то 

вроде чулка. Его хоть как-то мож-
но было протопить. 
— Но на стенках все равно иней 
сантиметра в два нарастал, — 
рассказывает Зинаида Петров-
на. — По одной стенке стояла 
железная кровать, на которой мы 
спали, все надев на себя. Если бы 

ЗИНАИДА ПЕРЕЕХАЛА В МОСКВУ 
ИЗ ЛЕНИНГРАДА В 1980 Х

Сегодня Зинаида Иванова занимает 
должность председателя Совета блокад-
ников Таганского района и ЦАО, стала 

членом московского Совета блокадников. В настоящий 
момент в Совете блокадников ЦАО состоит 280 человек. 
Самому младшему 78 лет, старшей исполнился 101 год.   
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Музей Тропинина открыл 
выставку полотен Василия 
Тропинина из собрания 
Третьяковской галереи. 
Одной из главных работ 
экспозиции стал каран-
дашный набросок музы-
кального вечера семьи 
графа Моркова, изобра-
жающий отца с дочерьми 
у фортепиано. Именно 
этот рисунок навел со-
трудников музея на мысль 
провести выставку в фор-
мате домашних салонов 
XIX века.

В полумраке небольшой, 
украшенной картинами 
комнаты гости, облоко-

тившись о фортепиано, тихо бе-
седуют. Гитарист настраивает 
инструмент: он приготовил про-
грамму из хитов европейской 
музыки позапрошлого века.
Сначала трудно понять, что про-
исходит: то ли художественная 
выставка, то ли музыкальный 
вечер. Однако, по словам Ксе-
нии Рашковской, ученого секре-
таря музея Тропинина, именно 
так выглядели типичные домаш-
ние салоны в дворянских домах. 
— Эти вечера были настоящим 
синтезом искусств, — утверж-
дает она. — Образованный дво-
рянин должен был знать языки, 
уметь петь, играть на музы-
кальных инструментах, хорошо 
рисовать. И подобные встречи 
были отличным поводом про-
демонстрировать свои умения. 
При этом салон порой был и во-
все единственным местом, где 
можно было таланты предъя-
вить миру, так как среди дворян 
не было принято заниматься ис-
кусством профессионально. 
— Видите эту работу кисти Оре-
ста Кипренского? — подводит 

меня Ксения к одному из поло-
тен. — Это портрет Екатерины 
Семеновой, русской драмати-
ческой актрисы и гражданской 
супруги князя Гагарина. Пара 

В феврале в рамках этого 
проекта в музее Тропини-
на будут проходить занятия 
в бесплатном образова-
тельном лектории. Знаме-
нитые музыканты, искус-
ствоведы и культурологи 
будут рассказывать гостям 
о роли музыки, различных 
музыкальных инструмен-
тах ХIХ века, а также о тра-
дициях домашних салонов.

КСТАТИ

23 января 2020 года. Ксения Рашковская — куратор выставки в музее 
Тропинина (1). Картина Василия Тропинина «Музыкальный вечер. 
1810-е годы» (3). На открытии выставки в формате домашних салонов 
XIX века выступил гитарист Константин Окуджава (2)

по духу никуда не делась, — уве-
рен историк. — Правда, пре-
словутый квартирный вопрос 
ее слегка видоизменил. Сегодня 
у многих людей нет стабильного 
пункта прописки, как это было 
раньше. Люди переезжают с ме-
ста на место, из страны в страну, 
снимают квартиры. Единствен-
ным островком стабильно-
сти, как бы парадоксально это 
ни звучало, остаются социаль-
ные сети. Именно там создаются 
творческие группы различных 
направлений. Многие совре-
менные художники и музыкан-
ты свое первое признание полу-
чили именно в таких группах.
Как будет выглядеть досуг го-
рожан еще через 20 лет — пред-
сказать не берется никто: слиш-
ком уж быстро меняется мир 
в последнее время. Но оценить 
скорость этих изменений мо-
жет каждый на выставке «Гос-
теприимство. Домашний са-
лон Москвы XIX века», которая 
продлится в музее Тропинина 
до 10 апреля.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
okruga@vm.ru 

обвенчалась только после того, 
как у них появились дети. Се-
менова долго не выходила за-
муж только потому, что княгине 
было неприлично выступать 
со сцены, а свой талант она пря-
тать не хотела. 

По словам директора музея Оль-
ги Журавлевой, светские вечера 
в домашней обстановке предпо-
лагали собрание близких по ду-
ху людей. 

— Очень часто такие салоны 
становились местом премьеры 
литературного или музыкаль-
ного произведения, — добавля-
ет она. 
По словам историка Николая 
Саркисова, после революции 
традиция домашних салонов 
никуда не делась. Она просто 
трансформировалась. 
— Целое поколение шестидесят-
ников сформировалось на ин-
теллигентских кухнях, — объяс-
няет он. — Именно там, между 
плитой и подоконником, после 
того как самые младшие члены 
семьи уходили спать, старшие 
читали стихи и обсуждали за-
прещенный самиздат, который 

у каждой мало-мальски при-
личной семьи хранился на полке 
между кастрюлями. 
На кухнях в середине XX века пе-
ли под гитару точно так же, как 
в свое время в гостиных XIX ве-
ка. А на стыке XX и XXI столетий 
эти концерты превратились 
в квартирники, которые устра-
ивались для друзей бардами 
и рок-музыкантами. Впрочем, 
на этом культура домашних ве-
черов, кажется, окончательно 
закончилась. Точнее, по словам 
Саркисова, ушла в онлайн. 
— Потребность людей само-
выражаться в кругу близких 

СЕГОДНЯ ДОМАШНИЕ САЛОНЫ 
И КВАРТИРНИКИ УШЛИ В ИНТЕРНЕТ
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Следуя 
традициям 
дворянства
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В Центральном округе проходит огромное количество мероприятий, встреч, событий и случает-
ся немало интересных историй. Рассказываем о самом важном за эту неделю. 

Новую площадку для регистрации 
брака открыли в отреставрирован-
ной усадьбе Васильчиковых (Боль-
шая Никитская улица, дом № 46/17, 
строение 1) — одном из самых инте-
ресных памятников московской архи-
тектуры, который формировался на 
протяжении двух столетий. В декабре 
прошлого года там заработал Музей 
военной формы одежды Российского 
военно-исторического общества.
Первых счастливых молодоженов, 
которые подали заявление в Тушин-
ском отделе ЗАГС, усадьба встретит 

в одну из красивых дат этого года — 
22 февраля.
Это уже 31-я необычная площадка для 
регистрации брака в городе. Усадьбу 
в 1995 году признали объектом куль-
турного наследия. Одним из самых по-
пулярных мест для церемоний в про-
шлом году у столичных пар стали баш-
ни «Москва-Сити». А всего в 2019 году 
на необычных площадках узами брака 
себя связали шесть с половиной ты-
сяч пар. Посмотреть список всех не-
обычных площадок для свадеб можно 
на портале мэра Москвы mos.ru. 

В управе района Хамовники 22 января со-
стоялось официальное открытие выставки 
«Город. Память. Художник». Мероприятие 
приурочили к 100-летию со дня рождения 
отечественного живописца Евгения Ку-
манькова. На картинах художник уделил 
особое внимание историческим районам 

Центрального округа. Он изобразил пло-
щади и улицы города в разных техниках — 
карандашом, красками и пастелью. В от-
крытии экспозиции приняли участие сын 
художника Никита Покровский, исполняю-
щая обязанности главы управы района Ха-
мовники Екатерина Берсенева и другие.

Дали старт конкурсу 
«Цветочный джем»

Москвичей пригласили посетить вторую 
конференцию открытого международно-
го конкурса и фестиваля городского ланд-
шафтного дизайна «Цветочный джем», 
которая пройдет с 7 по 9 февраля в ботани-
ческом саду МГУ «Аптекарский огород». 
На ней выступят ведущие российские 

и иностранные эксперты. Они поговорят 
об экологии и изменении климата. А 8 фев-
раля объявят список финалистов конкурса 
«Цветочный джем — 2020». Уже этим летом 
жители и гости столицы смогут увидеть про-
екты победителей на улицах города.

Концерт в честь 85-летия ан-
самбля песни и танца имени 
Семена Дунаевского прошел 
20 января. Начинающие артис-
ты выступили с зажигательны-
ми танцевальными номерами, 
а юные барабанщики и дет-
ский хор исполнили известные 
песни на сцене Центрального 
дома детей железнодорож-
ников (Басманный район). 
Преподаватели вместе с вос-
питанниками показали более 
30 ярких номеров.  А с поздра-

вительным словом на сцене 
выступили руководитель 
Федерального агентства же-
лезнодорожного транспорта 
Владимир Чепец и ректор Рос-
сийского университета транс-
порта Александр Климов.
— Ансамбль прошел большой 
и интересный путь развития. 
И даже в годы Великой Отече-
ственной войны коллектив вы-
ступал с тематическими кон-
цертными программами, — от-
метил Александр Климов.

В управе района 
стоялось официа
«Город. Память. Х
приурочили к 10
отечественного
манькова. На ка
особое внимани

поговорят 
логии и изменении климата. А 8 фев-

раля объявят список финалистов конкурса 
«Цветочный джем — 2020». Уже этим летом 
жители и гости столицы смогут увидеть про-
екты победителей на улицах города.

Подать заявление на ре-
гистрацию брака также 
можно в личном кабинете 
на портале gosuslugi.ru. 
Для этого необходимо за-
полнить анкету, указать 
номер СНИЛС, паспорт-
ные данные жениха и не-
весты, выбрать желаемую 
дату, время и отдел ЗАГС, 
а также оплатить госпош-
лину со скидкой в размере 
30 процентов. 

КСТАТИ
Ансамбль имени Семена 
Дунаевского отметил юбилей

Зарегистрировать брак теперь можно 
в усадьбе Васильчиковых

Полотна расскажут историю

ЛУЧШИЕ РАБОТЫ 
ФЛОРИСТОВ УКРАСЯТ 
УЛИЦЫ ГОРОДА

Подготовили ВИКТОРИЯ ЧУРАНОВА, ЕКАТЕРИНА ГРИНЕВА, okruga@vm.ru

Еще одну площадку для регистрации брака открыли в ЦАО — усадьбу Васильчиковых. Москвичам 
нравится жениться в необычных местах столицы. Например, популярна усадьба Муравьевых-
Апостолов (1). 8 сентября 2019 года. Милана Панасенко (2) на конкурсе фестиваля «Цветочный джем»

2

1

АН
ТО
Н

 Г
ЕР
Д
О

Н
АТ
АЛ

И
Я

 Н
ЕЧ
АЕ
ВА



СЕЗОН12 Москва. Центр    Пятница 31 января 2020 года    № 4 (834)

Москва огромна, и в каж-
дом округе, даже рай-
оне, свой микроклимат. 
ЦАО, по мнению метео-
рологов, самый теплый 
округ города. Корреспон-
дент «МЦ» выяснил у экс-
пертов, почему это так.

Татьяна Позднякова, глав-
ный специалист Москов-
ского метеобюро, поясни-

ла, что метеостанция на улице 
Балчуг практически всегда фик-
сирует температуру выше, чем 
на других станциях — на ВДНХ, 
МГУ и у Тимирязевской сельхоз-
академии. Обычно — плюс пара 
градусов. 

Постоянно в движении

С точки зрения климата вся Мос-
ква — это остров тепла. Но Цен-
тральный округ на этом остро-
ве — «горячая сковородка».
— Судите сами: в среднем 
по Москве дороги занимают 
примерно девять процентов 
от общей площади застрой-
ки, — рассказывает урбанист 
Григорий Мельник. — А в Цен-
тральном округе площадь до-
рог — уже около 25 процентов, 
как в городах Европы. А чем 
больше дорог, тем больше ав-
томобилей. При этом каждый 
автомобиль — источник тепла.
Татьяна Позднякова подтверди-
ла: так и есть.
— Во-первых, греется двигатель, 
а с ним и весь автомобиль. Во-
вторых, шины создают трение 
об асфальт, и он тоже в свою оче-
редь нагревается. Чем плотнее 
на улице движение, чем больше 
на ней автомобилей, тем выше 
температура в окружающем 
пространстве, — говорит она.
Григорий Мельник напомнил 
о радиально-кольцевой системе 
московских дорог.
— Кто не хочет ехать по Третье-
му кольцу, если оно, например, 
забито, едут через центр. Тран-
зитный трафик и создает допол-
нительную нагрузку на улицы 
центра города, — пояснил экс-
перт. — Особенно это касается 
кольца вокруг Кремля, а также 
Бульварного и Садового. Нема-
лая часть машин на Тверской, 
Большой Якиманке и других 
широких улицах — это тоже 
транзитный трафик.

Подземка греет 

Синоптик Татьяна Позднякова 
отметила, что тепла Централь-
ному округу добавляют много-

численные входы-выходы ме-
тро, а также вентиляционные 
выходы.
— Из метро всегда идет теплый 
воздух. А поскольку плотность 

Самый 
теплый округ 
столицы

10 декабря 2019 года. 
Москвички Елена 
Гамаюнова (слева) 
и Светлана Хромых 
на улице Гончарная. 
Этой зимой погода 
намного теплее обычной, 
а в Центральном округе 
столицы — особенно

довольно высокая влажность. 
Правда, не во всех районах, 
а лишь там, где река близко.
— Все как с Сеной в Париже. 
Летом она дает хоть какую-то 
прохладу, а зимой — дополни-
тельную сырость, — пояснил 
Григорий Мельник. — Правда, 
Москва-река значительно ши-
ре, а значит, на микроклимат 
центра города влияет намного 
больше.
Кстати, по словам эксперта, 
центр Москвы по климату, 
во всяком случае нынешней 
зимой, очень напоминает евро-
пейские столицы.
— Здесь, как правило, весь 
снег убирают до асфальта или 
плитки, поэтому зима обыч-
но не чувствуется, — пояснил 
Мельник. — Люди, гуляющие 
в центре, обратите внимание, 
одеты почти всегда легче, чем 
те, что на окраине. Вообще Цен-
тральный округ — это отдельная 
Москва со своей атмосферой. 
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru

потоки буквально засасывают 
человека, и ему от сильного ве-
тра бывает даже трудно идти, — 
пояснила синоптик.
Еще одно ветреное место — 
Крымская, Пушкинская и Фрун-
зенская набережные. Воздуш-
ные потоки стекаются в русло 
Москвы-реки и тоже образуют 
своеобразный эффект трубы. 
Также, по мнению синоптиков, 
в Центральном округе благода-
ря незамерзающей Москве-реке 

Не думаю, что микроклимат округа 
или района существенно влияет на ком-
фортность проживания в нем. Значи-
тельно более серьезную роль играют 
транспортная доступность, планировка 
кварталов, высотность зданий, наличие 
или отсутствие разнообразных магази-
нов, мест отдыха и досуга. С точки зре-
ния удобства для жизни мне нравятся 
кластер между Мясницкой и Покровкой 
и весь Басманный район. Там можно 
и постоянно жить, и отдыхать вполне 
комфортно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АРКАДИЙ 
ГЕРШМАН 
автор блога 
«Город для людей»

линий подземки в ЦАО самая 
высокая в Москве, то и влияние 
метро на микроклимат самое 
высокое среди округов Мос-
квы, — рассказала она.
Григорий Мельник привел 
и другой фактор: в ЦАО много 
парков и скверов, но нет при-
родных заповедников, лесов.
— Каждая такая природная тер-
ритория в Москве — это «холод-
ная зона». Зайдите в Лосиный 
Остров, Битцевский лес или, 
скажем, в Измайловский ле-

сопарк — там всегда ощутимо 
холоднее, чем «в городе». При-
чина проста — антропогенный 
фактор (дороги, метро, жилые 
дома) там сведен к миниму-

му, — пояснил эксперт. — Если 
посреди округа есть такой лес, 
то температура в целом, конеч-
но, там будет ниже.

Есть где ветру 
разгуляться
Самые ветреные районы Мос-
квы, по данным синоптиков, — 
Строгино и Крылатское. 
— Они находятся на горе, и ве-
тра там более сильные, — по-
яснила ведущий специалист 
центра погоды «Фобос» Елена 
Волосюк.
А вот в Центральном округе, как 
пояснила эксперт, самое ветре-
ное место — возле башен «Мос-
ква-Сити».
— Это огромные, просто ги-
гантские плоскости, которые 
принимают на себя ветер. Воз-
душные потоки разбиваются 
о них, но, конечно, не гасятся, 
а просто стекают с башен, и воз-
ле них возникает своеобразный 
эффект трубы, когда воздушные 

МИКРОКЛИМАТ ЦЕНТРА МОСКВЫ 
ОТЛИЧАЕТСЯ БОЛЕЕ ВЫСОКОЙ 
ТЕМПЕРАТУРОЙ И ВЛАЖНОСТЬЮ 
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Вопрос экологии остро 
поднимается во всем 
мире. Жители столицы 

тоже не остаются в стороне. 
Из-за их заинтересованности 
общегородскую программу 
по раздельному сбору отходов 
в Москве запустили досрочно, 
с января 2020 года. 
Для жительницы дома № 3/1, 
корпус 1, на Семеновской набе-
режной Ирины Зайцевой вно-
сить вклад в защиту экологии 
очень важно. Еще в 2019 году 

Делаем свой 
вклад в защиту 
экологии

Москвичи путем голосования выбрали растения, которыми украсят столич-
ные дворы по программе «Миллион деревьев». Первый этап прошел летом 
2019 года на портале «Активный гражданин». Второй стартовал в декабре. 
Всего в голосовании приняли участие 15 758 человек. Участники проекта 

определили породы кустарников и деревьев для своих дворов. Самым популярным 
растением стала ель обыкновенная. За нее проголосовали 14,77 процента москви-
чей. На втором месте — ива, а потом идут дуб, береза и клен. Среди кустарников 
активисты выбрали сирень (проголосовали 28,18 процента «активных граждан»), 
чубушник (13,73 процента), кизильник (12,69 процента), барбарис (9,39 процен-
та) и спирея (9,34 процента). Эти деревья и кустарники начнут высаживать весной 
2020 года. График посадки растений можно увидеть на сайте проекта ag.mos.ru. 
Там же появится информация о том, какие растения посадят в каждом дворе.

КОРОТКО
Специалисты ГПБУ «Мосприрода» провели зимний учет водоплавающих 
птиц в рамках Всероссийской акции «Серая шейка – 2020». Студенты, школь-
ники и представители общественных организаций помогли специалистам 
подсчитать околоводных и водоплавающих пернатых около рек Сходня, 

Яуза, Чермянка, Очаковка, Рудневка, Сетунь, а также около Москвы-реки и на раз-
личных водоемах. Всего на зимовку в столице остались 9750 таких птиц. Большая 
часть из них — кряквы (9369 особей), а на втором и третьем местах — чайки серебри-
стые (194) и огари (71 особь). Также специалисты Мосприроды вместе с волонтерами 
насчитали 49 сизых чаек, 25 гоголей, 17 озерных чаек, 12 хохлатых чернетей, одного 
белолобого гуся. Среди редких пород — чомга, морская чернеть, свиязь и чирок-свис-
тунок. Эту акцию проводят каждый год, ее цель — собрать данные об изменении чис-
ленности и размещении пернатых на столичных водоемах.

мационные листовки, где все 
подробно написано. 
Слова жительницы подтверж-
дает заместитель директора 
по благоустройству ГБУ «Жи-
лищник Басманного района» 
Станислав Ставцев. 
— Информирование жителей 
проводится разными способа-
ми, — объясняет он. — Напри-
мер, мы разносим объявления 

по почтовым ящикам, размеща-
ем информационные баннеры 
на сайтах «Жилищника» и упра-
вы. Кроме того, прикрепляем 
таблички на самих контейнер-
ных площадках с информаци-
ей о том, как правильно нужно 
сортировать мусор. И, конечно, 
вся информация появляется в со-
циальных сетях и сообществах. 
Также у нас есть определенный 
регламент, по которому мы об-
новляем информацию в подъ-
ездах.
А вот мусор с каждой контей-
нерной площадки в районе вы-
возят по-разному. Все зависит 
от того, какое количество жи-
телей проживает во дворе. 
— Например, если контей-
нерная площадка рассчитана 
на три бака, которые быстро 
заполняются, — мусор выво-
зят ежедневно, — поясняет 
Станислав Ставцев. — График 
вывоза отходов жители могут 
посмотреть на информацион-
ных табличках на площадке. 
Сотрудники «Жилищника» 
контролируют и то, чтобы ба-
ки для отходов не были пере-
полнены. 
— В Басманном районе баки 
с перерабатываемыми отхода-
ми вывозит специализирован-
ная компания, — рассказывает 
Ставцев. — Если случается та-
кое, что их машина ломается, 
но это бывает редко, мы от-
правляем заявку в компанию. 
Они высылают другую маши-
ну, находящуюся ближе всех. 
Обычно это занимает 20 минут. 
ВИКТОРИЯ ЧУРАНОВА
okruga@vm.ru

Синие контейнеры предназна-
чены для вторичного сырья: 
пластик (бутылки из-под напит-
ков и моющих средств, упаковка 
продуктов питания), стеклян-
ные банки и бутылки, металл 
(жестяные и алюминиевые бан-
ки) и макулатура (бумага, кар-
тон). Серые баки рассчитаны 
на смешанные, загрязненные 
органикой отходы. В дальней-
шем мусор будут подвергать 
дополнительной сортировке 
и очистке. Затем его отпрессуют, 
а после отправят на предприятия 
вторичной переработки. Из пе-
реработанных отходов делают 
канцелярскую и туалетную бу-
магу, строительные материалы 
и другие товары.

СПРАВКА

Басманный район подгото-
вился к программе по раз-
дельному сбору мусора. 
Во дворах оборудовали 
площадки с контейнерами 
для вторсырья, на стендах 
висят правила сортировки, 
а процесс вывоза отходов 
помогают контролировать 
и сами жители.

вся ее семья установила в квар-
тире второй бак — для сорти-
ровки бумаги, пластика и алю-
миния. 
— В нашей семье уже давно бы-
ли готовы к раздельному сбору 
мусора, — рассказывает Ирина 
Зайцева. — У меня дочка — ар-
хитектор. Как и все молодое 
поколение, она ведет эколо-
гичный образ жизни. Именно 
поэтому общегородская про-
грамма для меня не была чем-
то новым. 

Для экономии места в их семье 
скручивают картон в рулоны, 
сминают пластиковые бутылки 
и бумагу, а из пакетов выпуска-
ют воздух. 
— Поэтому мусор для вторич-
ной переработки мы выносим 
один раз в неделю, — расска-
зывает Ирина Зайцева, — а пи-
щевые отходы — каждый день. 
Конечно, еще не все соседи по-
нимают пользу и целесообраз-
ность раздельного сбора мусо-
ра. Думаю, постепенно жители 

привыкнут сортировать и сами 
начнут проявлять инициативу 
в этом очень важном вопросе. 
А сейчас главное — чтобы лю-
ди понимали, для чего делается 
эта программа.
Ирина считает, что в первую 
очередь о пользе раздельного 
сбора мусора нужно рассказы-
вать детям в школе. 
— Тогда ребенок придет домой 
и начнет эту идею 
объяснять уже ро-
дителям, — говорит 
Ирина. 
Еще один важный 
момент для того, 
чтобы больше лю-
дей стали разделять 
мусор, — организа-
ция вывоза отходов 
для переработки. 
По словам Ирины, 
в ее дворе с этим проблем нет: 
она ни разу не сталкивалась 
с тем, чтобы баки были пере-
полнены. 
— Единственное, не все жители 
выкидывают мусор правильно, 
в разные контейнеры, — гово-
рит Зайцева. — Именно для 
этого в подъездах и на самих 
площадках развесили инфор-

24 января 2020 года. Жительница 
дома № 3/1, корпус 1, 
на Семеновской набережной Ирина 
Зайцева выбрасывает вторичные 
отходы один раз в неделю

ИЗ ПЕРЕРАБОТАННЫХ 
ОТХОДОВ ПОЛУЧАЮТ 
КАНЦЕЛЯРСКУЮ 
БУМАГУ И ЯЩИКИ

Н
АТ
АЛ

И
Я

 Н
ЕЧ
АЕ
ВА



ЗВЕЗДА14 Москва. Центр    Пятница 31 января 2020 года    № 4 (834)

А где больше всего нравится гу-
лять? Где вас можно встретить?
Моя любовь — центр Москвы. 
Я ведь родилась на Плющихе 
и училась в школе искусств 
на Неглинной. Я часто бывала 
и в Новодевичьем монастыре, 
и в прилегающем к нему парке. 
Мы звали его «Девичка» и сдава-

ли там нормы ГТО по лыжам, 
конькам и бегу. Потом, уже 

студенткой, часто бывала 
на Театральной пло-

щади. В «Метро-
поль» мы бегали 
за кофе и слоены-

ми пирожками. 
До сих пор их вкус 
и аромат помню! 
Сейчас я живу 

на Тверской, в так 
называемом «до-

У актрисы Светланы Немо-
ляевой — праздник. Она 
стала лауреатом престиж-
ной театральной премии 
«Золотая мас ка — 2020» 
за выдающийся вклад 
в развитие театрального 
искусства. Корреспондент 
«МЦ» пообщался с народ-
ной артисткой и узнал, 
как ей удается блистать 
уже многие десятилетия.

Светлане Владимировне — 
82. Солидный возраст. 
Но она по-прежнему в от-

личной форме и завоевывает 
профессиональные награды.

В чем же ваш секрет?
В любви! Я люблю театр, свою 
работу, она меня буквально 
окрыляет. Когда ты занимаешь-
ся любимым делом, то пере-
стаешь обращать внимание 
на недомогания, какие-то жиз-
ненные неурядицы, ты просто 
об этом не думаешь. Занятость 
для любого человека, особенно 
немолодого — это очень важно. 
Когда просто сидишь дома, то... 
Я не хочу сказать «опускаешь-
ся», скорее выпадаешь из жизни.
Вы стройная, вы в хорошей спор-
тивной форме...
Я уже много лет стараюсь быть 
умеренной в еде.  Никогда 
не ем перед спектаклем, мне 
просто не до этого. В итоге мой 
вес стабилен уже много лет. Се-
крет простой: я за ним слежу, 
понимая, что резкое похудание 
или набор веса крайне вредны 
для здоровья. Особенно в зрелом 
возрасте. А еще я с институтской 
скамьи делаю зарядку. Это тоже 
отлично подпитывает энергией.
Люди творческих профессий 
обычно ужасно спят. А вы?
В моем возрасте, поверьте, все 
ужасно спят. Только дети спят 

Светлана Немоляева — актриса 
Театра имени Маяковского, на-
родная артистка России. Роди-
лась 18 апреля 1937 года в Москве 
в семье кинорежиссера Владими-
ра Немоляева и звуко оператора 
Валентины Ладыгиной. В филь-
мографии Светланы почти 
80 картин, а ее дебют состоялся 
в восемь лет, когда она снялась 
в роли Светочки в комедии Кон-
стантина Юдина «Близнецы».

СПРАВКА

Тверская 
стала 
моей 
улицей

Широкую известность 
Светлане Немоляевой 
принесли роли в картинах: 
«Служебный роман», «Га-
раж», «О бедном гусаре за-
молвите слово» и «Небеса 
обетованные».

КСТАТИ

Актриса Светлана 
Немоляева по-прежнему 
в отличной форме 
и продолжает завоевывать 
профессиональные 
награды

● Грузоперевозки. Т. (926) 203-98-39

● Радиодетали б/у. Т. (903) 125-40-10

● Замки. Замена. Т. (926) 341-27-27

●Абсолютно срочно куплю квартиру. 
Т. (985) 923-17-78
● Абсолютно срочно снимем квартиру, 
русские. Т. (903) 245-43-31
● Арендую квартиру. Т. (962) 960-81-42
● Куплю. Сниму. Т. (495) 925-75-04
● Риелтор. Татьяна. Т. (903) 170-13-84

Товары и услуги

Авто, запчасти

Искусство
и коллекционирование

Строительство и ремонт

Недвижимость Юридические услуги Куплю книги дорого! В кол-
лекцию. Дореволюционные и до 
1965 г. А также по истории, архи-
тектуре, приключениям, научно-
технические, детские, собрания 
сочинений. Старые фото, письма, 
открытки, знаки, марки и т.д. До-
рого! Т. (968) 868-24-49

ЧАСТНОСТИ Реклама

Размещение рекламы
499 5570404

ДОБ. 132, 158

Антиквариат, Будду, иконы, оклад, 
лампаду, картины, мебель, люстру, 
лампу, часы, патефон, самовар, 
подстаканник, фарфор, статуэт-
ки, портсигар, архивы, открытки, 
книги церковные, янтарные бусы, 
монеты, значки, прочее купим. 
Т. (495) 769-74-09

● С благодарностью: книги только 
до 1945 г. А также до 1970 г: карти-
ны, архивы, открытки, фото, значки, 
игрушки, в т. ч. елочные, предметы 
из фарфора, кости, бронзы и многое 
другое. Все о дирижаблях и самолетах. 
Т.: 8 (916) 929-09-41, 8 (917) 515-71-93

● Юрист. Недорого. М. «Нагатинская». 
Т. (925) 753-63-27
● Адвокат. Т. (962) 963-20-57

Янтарь куплю дорого, статуэтки, 
подстаканники, самовары уголь-
ные, портсигары, значки, Будды, 
иконы, шкатулки Палех, монеты, 
елочные и детские игрушки СССР, 
открытки до 1940 г. Выезд бес-
платно. Т. (495) 643-72-12

● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56
● Янтарь, посуду, статуэтки, значки. 
Т. (916) 155-34-82
● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

● Покупаю книги, предметы до 1940 г. 
Т. (916) 810-02-58
● Куплю антиквариат, книги, фарфор, 
игрушки, серебро. Т. (903) 672-38-00
● Ткани и духи. Т. (916) 993-36-64

ме под юбкой». Его построили 
в 1940 году, и когда-то на нем 
стояла фигурка балерины. По-
том ее демонтировали — стала 
аварийной, но было бы здорово, 
если б вернули назад. Прекрас-
ная, на мой взгляд, достоприме-
чательность. Вообще, я очень 
люблю старую архитектуру. 
В Москве появилось много пе-
шеходных зон. Бываете там?
Скажу больше: выхожу, чтобы 
специально по ним пройтись. 
Согласитесь, там приятно нахо-
диться: фонарики, скамеечки, 
летом — красивые цветники, 
урн много, чтобы люди не со-
рили... Мне очень нравится 
праздничная иллюминация — 
она создает особое настроение. 
Единственная проблема  — 
парковки. Мне кажется, воз-
ле театров их нужно сделать 
бесплатными, чтобы зрители 

смогли приехать и посмотреть 
спектакль. В европей-

с к и х  г о р о д а х  
я видела много 

подземных пар-
ковок, это удоб-

но,  но  в  центре  
Москвы, думаю, под 

землей для них про-
сто не хватает места.
Светлана Владими-
ровна, вы — москвичка 
в третьем поколении 
и живете в центре всю 
жизнь. В какую сторону ме-
няется город?

Он становится динамичнее. Все 
больше машин. Я еще помню 
времена, когда деревья росли 
от Манежной площади до Бело-
русского вокзала. А потом, что-
бы машинам стало просторнее, 
их все вырубили. Но несколько 
лет назад у нас высадили липы, 
это очень хорошая идея. А еще 
я помню времена, когда ста-
рые дома в центре сносили 
десятками. Мне было так 

больно на это смотреть! Сейчас, 
я заметила, к историческому на-
следию стали относиться береж-
нее, старые здания реставриру-
ют. Когда туристы приезжают 
в город, они едут гулять в центр. 
Потому что он отражает суть 
Москвы, ее истории. А город без 
истории — не город вовсе, про-
сто собрание домов.
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru 

безмятежно. Хорошее слово, 
правда? Безмятежно. Это зна-
чит — без мятежа в душе... Я бо-
рюсь с бессонницей, раскла-
дывая пасьянс. Так и мама моя 
делала, и папа, и дедушка. Такое 
семейное снотворное.
А прогулки любите?
Просто обожаю. Когда мы 
с Александром Лазаревым толь-
ко поженились, выяснилось, что 
оба — легкие на подъем. У нас 
всегда было много гастролей, 
и мы никогда в номере не си-
дели, всегда гуляли по городу. 
А уж когда приезжали в его 
родной Питер, то ходили 
по улицам часа по три-
четыре в день! Мы, кстати, 
в свое время построили 
дачу именно для того, 
чтобы можно было боль-
ше гулять вдвоем, причем 
на свежем воздухе. А ведь 
многие москвичи совсем 
не любят ходить: сядут в ма-
шину — и на работу. Там си-
дят, здесь сидят…
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Союз Босс. Диско. Десна. 
Лето. Рагу. Брюки. Алиби. Сажа. Катала. Бит. Тон. 
Крекер. Брандо. Автобус. Халкос. Шарф. Капа. 
Ефремов. Авеню. Адидас. Таймер. Раут. Пино. 
Банан. Юката. Агутин.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Стайер. Вихрь. Ипотека. 
Солист. Духота. Саван. Зоопарк. Камю. Человек. 
Сера. Брошюра. Бар. Асдик. Фата. Батат. Баритон. 
Кипу. Андрадит. Пани. Случай. Масон.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

Казалось бы, нет в этом 
блюде совсем ничего не-
обычного. И тем не менее 
в каждом доме есть свой 
особенный рецепт. 

Чего только в нее не кладут! 
И сухофрукты, и манку, 
и муку. Кто-то считает, что 

только он обладает настоя щим 
тайным знанием, как правиль-
но приготовить этот творожный 
десерт.  А на самом деле вари-
ант — один. Классический. Бе-
рем 400 граммов творога и про-
тираем его сквозь сито. Два яйца 
взбейте с тремя ложками сахара 
и добавьте эту смесь к творо-
гу. Положите две ложки манки 
(а вот некоторые используют му-
ку), две ложки сметаны и щепот-
ку ванилина. Взбейте до одно-
родности, переложите в форму, 
смазанную маслом, и отправьте 
в разогретую до 200 градусов ду-
ховку на 40–45 минут. Подавать 
можно и со сметаной, и с варе-
ньем, и с медом. Кстати, очень 
близок к  классическому рецепту 
вариант, когда в запеканку до-
бавляют изюм.

Продолжаем рубрику «Готовим с Валентином», где наш кулинарный обозреватель 
Валентин Звегинцев делится интересными и вкусными рецептами. 

13 февраля для жителей ЦАО 
проведут юридическую кон-
сультацию. 
Куда обращаться, если залили 
соседи? Как получить деньги 
за некачественный товар? На эти 
и многие другие вопросы ответят 
юристы и эксперты Института 
прикладных политических ис-
следований НИУ ВШЭ. Консуль-
тацию проведут с 17:00 до 20:00 
в помещении детской библиоте-
ки № 14 по адресу: г. Москва, 
ул. Бахрушина, д. 4. Ведется 
предварительная запись по теле-
фонам: (495) 772-95-90, 
доб. 22447, (926) 427-75-36.

ОФИЦИАЛЬНО
Анонс юридической 
консультации

ТВОРОГ
Молочный жир, содержащийся в нем, более 
легкий и усваивается лучше, чем тот, что нахо-
дится в мясе. Поэтому в разумном количестве 
его можно употреблять даже тем людям, кото-
рые страдают от болезней печени.

ЯЙЦО
Высокая питательность яиц обусловлена 
и присутствием аминокислот — строительного 
материала, нужного для осуществления раз-
личных биологических процессов, выполняю-
щего важную роль в поддержании функциони-
рования организма.

СМЕТАНА
Ее используют не только на кухне, но и в кос-
метологии, в том числе домашней. Маски 
на основе сметаны улучшают состояние кожи 
и ее тонус, делают ее более упругой и стойкой 
к воздействию окружающей среды.

МУКА
Увы, мука, из которой получаются вкуснейшие 
кондитерские изделия, содержит наименьшее 
количество полезных для нас элементов. Так 
что для запеканки лучше ее не использовать.

ИЗЮМ
Хотите крепкие зубы? Ешьте изюм! Он  богат 
кальцием, который способствует укреплению 
зубов и реминерализации зубной эмали. А бор, 
присутствующий в сухофруктах, помогает 
сдерживать распространение микробов в по-
лости рта.

Творожная запеканка

что для

ИЗЮМ
Хотите
кальци
зубов и
присутс
сдержи
лости рВА
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31 января 2020 года завершает работу фестиваль «Путешествие в Рождество». Москвичка Наталья Стрельцова пришла на Кузнецкий Мост, чтобы 
проститься с праздником. А здесь пока еще царит новогоднее настроение: горят озорные огоньки, пушистые елочки украшены игрушками. Можно 
не торопясь насладиться последними часами чуда — у любой сказки, даже самой прекрасной, есть финал. Но не нужно отчаиваться, у нас впереди 
еще много ежегодных фестивалей! Как только площадки «Путешествия в Рождество» опустеют, город начнет подготовку к «Московской Масленице».

ФОТОФАКТ

АФИША

Последние несколько лет много 
говорят об эмоциональном вы-
горании на работе, особенно 
когда речь заходит об учителях 
или врачах. Но папы и особенно 
мамы, которые ежедневно рас-
ходуют просто невероятное ко-
личество энергии, устают ничуть 
не меньше. Узнать, как побороть 
хроническую усталость, раздра-
жительность и психологическую 
установку «я плохая мать», можно 
7 февраля.

ЖИЗНЬ ИЛИ СУЩЕСТВОВАНИЕ 
В СЕМЬЕ 

 «Маяковская»
Б. Тишинский пер., 24
7 февраля, Молодежная библио-
тека им. М. А. Светлова, 19:00, 
по записи. Тел. (499) 254-20-47.

ЧТО МЫ ЗНАЕМ ОБ АРИСТОТЕЛЕ
 «Бауманская»

Ул. Бауманская, 58/25, стр. 14
1 февраля, Библиотека им. 
Н. А. Некрасова, 18:00, вход 
свободный, по записи. Автор 
«Ютьюб-канала» расскажет о яр-
ком представителе античной 
философии. Тел. (495) 916-93-86.

МОЙ ЛАСКОВЫЙ И НЕЖНЫЙ 
ЗВЕРЬ 

 «Арбатская»
Никитский бул., 7а
5 февраля, Дом Гоголя, 15:00, 
вход свободный. Покажут фильм 
Эмиля Лотяну «Мой ласковый 
и нежный зверь» по повести 
«Драма на охоте» Антона Чехова. 
Тел. (495) 695-75-47.

ХИМИЯ ОКРУЖАЮЩЕГО МИРА 
 «Павелецкая»

Ул. Бахрушина, 4
5 февраля, Центральная детская 
библиотека № 14, 19:00, вход 
свободный. Спикер расскажет, 
что представляет собой химия, 
почему она повсюду и как про-

является в повседневной жиз-
ни каждого из нас. Тел. (495) 
953-54-06.

ЗА СТОЛОМ С ПЕТРОМ I
 «Бауманская»

Ул. Бауманская, 58/25, стр. 14
6 февраля, Библиотека им. 
Н. А. Некрасова, 19:30, по записи. 
Методист Оружейной палаты про-
читает лекцию о парадных и буд-
них трапезах при дворе Петра Ве-
ликого. Тел. (495) 916-93-86.

БЮРО ПРОВЕРКИ 
 «Таганская»

Ул. Николоямская, 1
7 февраля, Библиотека ино-
с т р а н н о й  л и т е р а т у р ы  и м .  
М. И. Рудомино, 19:00, по запи-
си. Пройдет встреча с прозаиком 
Александром Архангельским. 
Тел. (495) 915-36-41.

ГНЕСИНКА: ИЗ XIX В XXI ВЕК 
 «Библиотека им. Ленина»

Ул. Б. Никитская, 13/6
8 февраля, Московская государ-
ственная консерватория имени 

П. И. Чайковского, 14:00, вход 
свободный. Концерт к 125-ле-
тию со дня основания учебных 
заведений Гнесиных. Будут вы-
ступать ученики, выпускники 
и педагоги. Тел. (926) 537-44-37.

ЛЯГУШОНОК ЛИВЕРПУЛЬ
 «Арбатская»

Ул. Новый Арбат, 8
8 февраля, Московский дом 
книги, 15:00, вход свободный. 
Лион Измайлов представит 
новую книгу для детей и рас-
скажет историю ее создания. 
Тел. (495) 789-35-91.

ЗАМОК НА ВОЗДВИЖЕНКЕ
 «Смоленская»

Ул. Новый Арбат, 30/9
9 февраля, Библиотека № 3 
им. Н. А. Добролюбова, 17:00, 
по записи. Москвовед Мария 
Семенова расскажет об окрест-
ностях Воздвиженки, которые 
помнят Пушкина и Толстого, Рах-
манинова и Булгакова, и особ-
няке купца Арсения Морозова. 
Тел. (495) 605-17-90.

Самые интересные события ЦАО с 1 по 9 февраля 2020 года

КАТЕРИНА 
ХОХЛОВА
культурный 
обозреватель 
«МЦ»

ОВЕН 21.0319.04
Овнам сейчас нужно наде-
яться только на свои силы. 
Правда, сил на этой неделе 
будет хоть отбавляй.

ТЕЛЕЦ 20.0420.05
Тельцам звезды рекомен-
дуют побаловать себя 
и близких обновками.

БЛИЗНЕЦЫ 21.0520.06
Близнецам не мешало бы 
найти время на заботу 
о своих красоте и здоровье.

РАК 21.0622.07
Ракам на этой неделе обя-
зательно повезет в любви. 
Так что если у вас еще эта 
«тема» не раскрыта — 
действуйте решительнее.

ЛЕВ 23.0722.08
Львам неделя обещает 
неожиданные подарки. 
Причем это может быть 
не только что-то матери-
альное, но и сюрпризы 
судьбы, заключающиеся 
в благоприятном стече-
нии обстоятельств. 

ДЕВА 23.0822.09
Девам не мешало 
бы вспомнить старых 
друзей и найти время для 
встреч с ними. Удоволь-
ствие гарантировано.

ВЕСЫ 23.0922.10
Весам пора позаботиться 
о своем теле и для его 
же блага отправиться 
в бассейн или на трени-
ровку.

СКОРПИОН 23.1021.11
Скорпионам придется ис-
кать способ, как сочетать 
личные интересы с чу-
жими. Вы ведь не хотите 
конфликтов?

СТРЕЛЕЦ 22.1121.12
Стрельцы получат шанс 
отличиться на работе, что 
в дальнейшем обернется 
повышением или поощ-
рением.

КОЗЕРОГ 22.1219.01
Козерогов ждут новые 
интересные задачи и рас-
ширение горизонтов в ра-
боте и бизнесе.

ВОДОЛЕЙ 20.0118.02
Водолеям срочно нужно 
отыскать занятие, которое 
поднимет им настроение.

РЫБЫ 19.0220.03
Рыбам хорошо бы найти 
возможность полноценно 
отдохнуть в комфортной 
обстановке после работы 
или в выходные. И речь 
не о диване и телевизоре.

ГОРОСКОП

03.02-09.02
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